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Традиционное 1 сентября всегда 
особый день для миллионов студентов 
России. А тут еще и посвящение не-
давних абитуриентов в тимирязевцы.

Петровская площадь. Вечер. 
Здесь собрались первокурсники, их 
родители и друзья, студенты стар-
ших курсов, педагоги и сотрудники. 
В этом году в вуз поступили 3500 
человек. Уникальная история вуза 
стала основой, чтобы уже новых 
тимирязевцев приобщить к ней. На 
установленных огромных монито-
рах – видеоальбомы, Петровская 
земледельческая и лесная академия, 
Московский сельскохозяйствен-
ный институт, Петровская акаде-
мия, незабываемая Тимирязевка, 
репортажи с конно-спортивного 
комплекса, зоостанции, лаборато-
рий, музеев и Центральной научной 
библиотеки. Это свидетельствовало 
о преемственности научных школ и 
традициях современного аграрного 
образования. 152 года академии 
–история аграрного образования и 
аграрной науки России.

Звучат поздравления с Днем 
знаний от Министра сельского 
хозяйства РФ А.Н. Ткачева и Ми-
нистра образования и науки РФ 
О.Ю. Васильевой.

Статс-секретарь, заместитель 
министра сельского хозяйства 
России Иван Лебедев зачитывает 
приветственный адрес и выражает 
уверенность в том, что коллектив 

Размеры 
госстипендий 
увеличены!
C 1 марта с.г. в целях поощре-

ния работы старост групп, курсов, 
председателей студенческих про-
фбюро факультетов приказом и.о. 
ректора Г.Д. Золиной установилена 
выплата старостам групп, курсов, 
председателям студенческих про-
фбюро факультетов в размере 500 
рублей в месяц.

Источник выплаты – средства 
от приносящей доход деятель-
ности.

И вот в соответствии с при-
казом, подписанным и.о. ректора 
Галиной Золиной, в Тимирязевке 
увеличены размеры государствен-
ных стипендий студентам и аспи-
рантам с 1 сентября по 31 января. 
2018 года

Например, академическая сти-
пендия будущих аграриев, которые 
учатся только на «отлично», станет 
3552 рубля.

Аспиранты по специальностям 
технических и естественных отрас-
лей наук будут получать 7391 рубль 
в месяц.

Социальная стипендия для 
материально незащищенных кате-
горий студентов вырастет до 3154 
рублей.

А самое большое увеличение 
стипендии ждет студентов 2 кур-
са, обучающихся по программам 
бакалавриата и специалитета и по-
лучающих социальную стипендию 
в повышенном размере. Она с 6500 
вырастет до 10000 рублей!

Радостная новость есть и для 
педагогов. На состоявшемся 30 
августа Учёном совете и.о. рек-
тора Галиной Золиной было объ-
явлено о принятом решении по 
дополнительной выплате в раз-
мере двух должностных окладов 
профессорско-преподавательскому 
составу университета.

П р а з д н о в а н и е 
н а  П е т р о в с к о й
п л о щ а д и
преподавателей, ученых и студентов 
добьется высоких результатов в уче-
бе и науке, в творчестве и спорте.

Выступая перед собравшими-
ся первый заместитель министра 
образования и науки Валентина 
Переверзева желает всем в новом 
учебном году успехов.

Много новинок было показано 
для первокурсников, чей вирту-
альный рюкзак собрал символы, 
которые будут сопровождать сту-

дентов в процессе 
учебы. Это книга 
К.А. Тимирязева 
«Жизнь растения» 
и георгиевская лен-
точка, колос, под-
кова, молитва ...

В е ч е р  у х о д и л , 
близилась ночь, а кон-
церт всё продолжался. 
Песня «Я люблю тебя, Россия» 
исполнил выпускник Российской 
академии музыки имени Гнесиных, 
обладатель гран-при Всероссийско-
го конкурса народного искусства 
«Хранители наследия России» 
Виктор Артемьев. Гости – студенты 
Севастопольского госуниверси-
тета – продемонстрировали свое 
искусство моряков. Неожиданным 
было пение четырехлетнего Арслана 
Сибгатуллина из Татарстана. Он 
исполнил песню военных лет «Свя-
щенная война», которая принесла 
ему популярность в Интернете.

Новый учебный год ознамено-
вался исполненной еще в 1905 году, 
ставшей знаменитой для многих 
песни «В лесу родилась елочка», 
написанной Леонидом Бекманом, 
выпускником академии, биологом 
и агрономом.

С началом нового учебного года 
студентов и педагогов поздравяет 
и.о. ректора Галина Золина. «Этот 
праздник считается в нашей стране 
всенародным, потому что образова-

ние – одна из главных ценностей 
российского общества, – говорит 
она. – Тимирязевка ждала вас. 
Вы еще не пришли в эти стены, а 
вас уже готовы были встретить с 
любовью, радостью, уважением. И 
вот вы здесь. Вы поступили в уни-
кальный вуз, где учат выращивать 
хлеб. Но чтобы закончить его и 
овладеть профессией, 
вам предстоит про-
явить трудолюбие и 
целеустремленность. 
И съесть ни один пуд 
соли с друзьями и 
наставника-

1 сентября

под знаком молодос
ти

Конкурс инновационных проектов
25 октября Отраслевой аграр-

ный бизнес-инкубатор (ОАБИ) 
проводит конкурс инновационных 
проектов. Заявки принимаются с 18 
сентября по 20 октября, форма заяв-
ки и условия участия представлены 
на сайте ОАБИ по адресу: http://
sabi.timacad.ru. 

На Конкурсе каждый участник 
сможет представить свой проект 
экспертам Конкурсной комиссии. 
Экспертами на Конкурсе выступят 
представители аграрного бизнеса, 
структур по поддержке предпри-
нимательства, институтов развития, 
органов государственной и испол-
нительной власти.

Победители Конкурса получат 
статус «резидент Отраслевого аграр-
ного бизнес-инкубатора» и комплекс 
услуг, необходимых для реализации 

проекта: рабочее место с оргтехни-
кой, образовательную программу по 
технологическому предприниматель-
ству, консультации маркетологов, 
экономистов, юристов и предпри-
нимателей, а также помощь в при-
влечении финансирования.

В ходе образовательной про-
граммы резиденты развивают свои 
проекты: анализируют рынок и кон-
курентов, разрабатывают бизнес-
модель, составляют бизнес-планы, 
делают презентации для участия в 
конкурсах и грантах.

Проекты ОАБИ ежегодно по-
лучают признание на выставках 
«Золотая осень», «Овощкульт», 
«Агрофарм», конкурсах для старта-
пов «Startup village», «GenerationS» 
и других мероприятиях.

Менеджеры ОАБИ помогают 

резидентам оформлять заявки на 
конкурсы «УМНИК» и «СТАРТ» 
Фонда содействия инновациям, в 
Фонд «Сколково». Так за 2016 г. 
наши проекты получили финанси-
рование 5,2 млн. рублей.

Для команд, которые не прошли 
по конкурсу, но хотят развивать свои 
проекты, ОАБИ проводит открытые 
мероприятия в предприниматель-
ском клубе «Agrobusiness club» и ин-
дивидуальные консультации. Будем 
рады видеть научные коллективы, 
студентов и аспирантов на Конкурсе 
инновационных проектов.

Получить консультацию можно 
по адресу: ул. Тимирязевская, д. 41, 
корпус 20, офис 307. Контактное 
лицо - Солошенков Александр 
Дмитриевич, телефон 8-929-634-48-
14, email:  alesol@rgau-msha.ru

ми. На сцене в мешке — пуд соли.
Обряд посвящения был за-

креплен произнесением клятвы 
первокурсника и поеданием пер-

вых ложек соли, которой 
угощали новоиспеченных 
студентов и.о. ректора 

и проректоры. Тут при-
шло время и каравая отведать, 

который в течение всего 
праздника красовался 
на площади и вызывая 
желание отведать его.

Каравай и на фото 
прекрасен, а вблизи – 

поразителен. Есть чему 
удивляться: вес его 

почти 200 кг, ши-
рина – около 

двух метров, 
высота – почти 

метр. На его из-
готовление по-

надобилось почти 120 килограммов 
муки, 40 килограммов масла, около 
800 яиц! Каравай пекли целый день, 
потом пять часов собирали и четыре 
часа украшали. А украшен он коро-
ной, колосьями, подсолнечником, 
цветами, виноградом. Есть даже на 
нем мельница и винная бутылка. И 
все это выпечено из сдобного теста! 

А потом началась дискотека. 
Для молодежи всё это – событие, 
особенно, для первокурсников. И 
такой праздник будет памятен им не 
только в студенческой жизне.

Каравай для первокурсников

Галина Дмитриевна с 
Арсланом Сибгатуллиным
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ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ ВЫШЕГРАДСКОЙ АССОЦИАЦИИ УНИВЕРСИТЕТОВ

Успех наших студентов в пре-
стижном студенческом фестивале 
«Весна на Каме» по достоинству 
отмечен родной академией. Побе-
дители отправились в увлекательное 
путешествие по Крыму! Ребята от-
дохнули, набрались положительных 
эмоций и с удовольствием подели-
лись впечатлениями.

«Крым - очень красивый реги-
он. Мы узнали много нового о по-
луострове, его культуре и истории. 
Особенно поразил своей красотой 
Никитский ботанический сад. О 
его достопримечательностях нам 
рассказала Галина Дмитриевна 
Золина, которая нашла время и 

вместе с нами совершила экс-
курсию по саду. Она поведала нам 
множество интересных фактов о 
Крыме в целом и о саде в частности. 
Получилось очень здорово, намно-
го интересней, чем с экскурсово-
дом!», – рассказал Егор Евстафьев, 
студент факультета агрономии и 
биотехнологии.

Помимо Никитского ботани-
ческого сада, ребята побывали в 
доме-музее художника Ивана Ай-
вазовского в Феодосии, Керченской 
крепости, а также познакомились с 
инфраструктурой и образователь-
ными программами знаменитого 
«Артека».

Руководители международного 
центра рассказали ребятам о на-
мерении привлекать студентов-
тимирязевцев для работы вожатыми 
и инструкторами образовательных 
программ по экологии, природо-
пользованию и водопользованию, 
садовой и ландшафтной архитекту-
ре. Также студентов главного аграр-
ного вуза страны пригласят обучать 
артековцев уходу за животными и 
птицами на ферме центра.

Одним из самых ярких впе-
чатлений стало посещение между-
народного джазового фестиваля 
«Koktebel Jazz Party 2017».

«Прежде всего, хочу поблагода-

ТИМИРЯЗЕВЦЫ ПОЛНЫ ВПЕЧАТЛЕНИЙ 
от Крыма и встречи с Президентом России

В течение трех дней на базе 
Тимирязевской академии работали 
представители VUA. Это было пер-
вое Общее собрание ассоциации, со-
стоявшееся за пределами Европы.

15 сентября эксперты обсудили 
проблемы высшего аграрного об-
разования и провели ряд дискуссий 
по актуальным проблемам агроэко-
номики.

На Общем собрании перед участ-
никами выступили и.о. ректора 
РГАУ-МСХА имени К.А. Тимирязе-
ва Галина Золина и ректор Словацко-
го аграрного университета в г. Нитра, 
президент VUA Питер Билек.

Галина Золина рассказала о 
стратегических приоритетах раз-
вития, основных направлениях 
научных исследований и междуна-
родных проектах университета. Она 
отметила уникальность академии 
как единственного вуза России, чья 
образовательная деятельность непо-
средственно связана с улучшением 
качества жизни человека.

– В девизе «От качества знаний 
и агротехнологий к качеству жизни» 
отражена главная миссия Тимиря-
зевки, которая на протяжении 152 
лет воспитывает аграриев, чей труд 
направлен на развитие отечествен-
ной экономики.

Питер Билек выразил призна-
тельность Галине Дмитриевне и 
коллективу академии за высокий 
уровень организации мероприятия 
и многолетнее сотрудничество. Он 
подчеркнул, что основной целью 
Вышеградской Ассоциации универ-
ситетов, которая объединяет более 
50 аграрных и классических вузов 
Восточной и Центральной Европы, 
Азии, США и стран СНГ, является 
поддержка и развитие связей в сфе-
ре образования и науки.

В рамках работы VUA состоя-
лась отдельная дискуссия и.о. рек-
тора Г.Д. Золиной с профессором 
Питером Билеком и профессором 

Университета Вагенинген (Нидер-
ланды) Вимом Хейманом по про-
блемам бизнес-образования.

– Лидирующая роль Тимиря-
зевки в подготовке специалистов, 
в частности в рамках программ 
государственно-частного партнер-
ства по программам МБА, неоспори-
ма, – подвел ее итоги Вим Хейман.

В собрании представителей VUA 
приняли участие 35 руководителей 
17 вузов из 8 стран (России, Чехии, 
Польши, Словакии, Венгрии, США, 
Украины, Нидерландов). Они за-
слушали годовой отчет работы 
Ассоциации, который от имени 
исполнительного комитета сделал 
Владислав Валах, генеральный се-
кретарь Вышеградской ассоциации 
университетов, и обсудили про-
грамму на следующий год. Одним из 
основных направлений деятельно-
сти VUA станет взаимодействие рос-
сийских и зарубежных вузов в сфере 
академической мобильности.

Участникам встречи были пред-
ставлены результаты работы редак-
ции журнала VUA «Биоэкономика и 
устойчивое развитие», способствую-
щие публикационной активности 
ученых из университетов-партнеров. 
Журнал зарегистрирован в одной из 
международных наукометрических 
баз данных Index Copernicus Database 
(за 2016 год – 78.16 пунктов ICV – 
Index Copernicus Value) и в электрон-
ной библиотеке открытого доступа 
Open Access Book немецкого научного 
издательство De Gruyter. Главный 
редактор журнала профессор Елена 
Хорска рассказала о специфике и 
проблематике издания, требованиях, 
предъявляемых к научным статьям.

Ежегодно на Общем собрании 
определяется наиболее активный 
университет года, который награж-
дается «Почетным знаком ВУА». В 
этот раз награда была вручена Луи-
зианскому университету (США).

Большой интерес вызвали до-
клады приглашенных спикеров 
Общего собрания о значении новых 
агротехнологий. Зав. кафедрой 
агроэкономики МГУ имени М.В. 
Ломоносова, профессор Сергей 
Киселев посвятил свое выступление 
влиянию изменений климата и про-

довольственного эмбарго на раз-
витие сельского хозяйства в России 
и Европе. Он описал возможности 
обеспечения продовольственной 
безопасности России в условиях 
изменения климата вплоть до 2050 
года. На основе эконометрических 
расчетов, учитывающих повышение 
солнечной активности, выброс 
парниковых газов в атмосферу, по-
вышение осадков Сергей Киселев 
очертил перспективы урожайности 
различных видов культур, в том 
числе — зерновых.

Эксперт по безопасности Алек-
сандр Голиков говорил о потенци-
альных рисках производства генно-
модифицированной сельскохозяй-
ственной продукции. Он отметил, 
что проблема повышения биобе-
зопасности неразрывно связана с 
быстро развивающимися техноло-
гиями. Прежде чем их использовать, 
необходимо взвешивать все «плюсы» 
и «минусы», чтобы эффективно оце-
нивать риски и управлять ими.

Сергей Грошев, директор по 
проектам агробизнеса компании 
ООО «Сингента» затронул во-

просы государственно-частного 
партнерства в  области аграрно-
го образования. Он рассказал об 
опыте обучения агроспециалистов 
технологиям и высказал идею о 
создании отраслевого сообщества 
по открытию подобных обучающих 
центров.

Представители Вышеградской 
ассоциации ознакомились с досто-
примечательностями Тимирязев-
ской академии и провели встречи 
на факультетах. Руководство Уни-
верситета Менделя в Брно (Чехия) 
посетили факультет садоводства 
и ландшафтной архитектуры, ка-
федру лесоводства и мелиорации 
ландшафтов; руководители уни-
верситета Дебрецена – техноло-
гический факультет и факультеты 
агрономии и биотехнологии, эко-
номики и финансов; Естественно-
гуманитарного университета г. Сед-
лице – гуманитарно-педагогический 
факультет; Краковского аграрного 
университета – факультет агро-
номии и биотехнологии; Словац-
кого университета ветеринарии и 
медицины – факультет зоотехнии 

и биологии; Университета Святого 
Иштвана – факультет процессов 
и машин в агробизнесе и кафедру 
мировой экономики.

На экономическом факультете 
имени А.В. Чаянова прошло об-
суждение реализации совместной 
со Словацким аграрным универ-
ситетом магистерской программы 
«Аграрная торговля и маркетинг».

Профессор Университета Свя-
того Иштвана (Венгрия) Robert 
Magda прочитал лекцию для 
студентов-экономистов на тему 
«Scarcity Problems In XXI Century», 
а руководитель Аграрного центра 
Луизианского университета John 
Samuel Russin – лекцию о системе 
образования в США.

В рамках работы VUA россий-
ские и европейские эксперты про-
екта TEMPUS Pac Agro обсудили 
план мероприятий на ближайшее 
время.

В качестве переводчиков участ-
ников Общего собрания сопро-
вождали студенты гуманитарно-
педагогического факультета, 
изучающие английский язык в 
Лингва-центре. Они провели для 
гостей экскурсии по Историческо-
му центру Москвы.

Ключевые вопросы развития
высшего аграрного образования

в России и Европе – в центре внимания
Вышеградской ассоциации университетов (VUA)

рить академию за предоставленную 
возможность посетить Крым. Мы 
открыли для себя в этом увлека-
тельном путешествии ещё одно за-
мечательное место на карте нашей 
родины. Жемчужиной стал фести-
валь Koktebel Jazz Party. Джаз - му-
зыка, объединяющая людей всего 
мира. И мы получили уникальную 
возможность в этом убедиться», 
– не сдерживает эмоций студент 
факультета зоотехнии и биологии 
Антон Сумин.

Еще тимирязевцев ждала не-
ожиданная встреча. Главным го-
стем на международном джазовом 
фестивале оказался президент РФ 

Владимир Путин!
«Фестиваль джаза – это гран-

диозное событие! Я увидела, как 
он важен для России и других 
стран, сколько талантливых людей 
из разных уголков мира согревали 
сердца своей музыкой. Я счастлива, 
что мне удалось ощутить эту атмос-
феру и лично увидеть президента», 
– рассказала студентка факультета 
почвоведения, агрохимии и эколо-
гии Наталья Чупахина.

Подвела итоги крымского 
путешествия директор Дома куль-
туры Ольга Папцова, сопрово-
ждавшая студентов в поездке: 
«Многие первый раз были в Кры-
му, на море и принимали участие в 
таких масштабных мероприятиях. 
Нас поразила красота Никитского 
ботанического сада, мощь Кер-
ченской крепости, многогранная 
деятельность «Артека», масштаб 
джазового фестиваля. Все очень 
благодарны университету за воз-
можность увидеть это своими 
глазами!»
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Для участия в работе 102 секций 
на 14 факультетах вуза было подано 
более 1980 заявок. А участвовали 
в конференции 2200 человек. На 
закрытии Международной конфе-
ренции с приветственным словом 
к участникам и гостям обратился 
проректор по науке и инновацион-
ному развитию, д.с.-х.н., профессор 
С.Л. Белопухов.

Стоит отметить, что в работе 
такого представительного научного 
форума участвовали 29 посланцев 
из 8 вузов-партнеров стран ближне-
го и дальнего зарубежья (Беларусь, 
Болгария, Кыргизия, Молдова, 
Словакия, Словения, Китай, Поль-
ша); 54 – из 11 регионов Российской 
Федерации (Калуга, Красноярск, 
Нижний Новгород, Нижегородская 
область, Орел, Пенза, Республи-
ка Мордовия, Самара, Саратов, 
Санкт-Петербург, Тверь); 58 – из 
14 вузов Москвы и Московской 

Когда в Мосгордуме состоя-
лось первое учредительное собра-
ние московского Регионального 
подготовительного комитета XIX 
Всемирного фестиваля молодежи 
и студентов, стало ясно, каковы 
задачи РПК, где помимо отбора 
участников Всемирного фести-
валя из Москвы и формирова-
ния делегации, проходит работа 
с иностранными партнёрскими 
организациями и московскими 
общественными послами, а также 
разработка региональной програм-
мы для иностранных участников на 
территории российской столицы и 

области, а также 24 учащихся сто-
личных школ.

От имени студентов со словами 
благодарности в адрес руководства 
Университета, оргкомитета конфе-
ренции и научных руководителей 
обратился студент Михаил Аркаев, 
он выиграл грант Фонда содействия 
развитию малых форм предприятий 
в научно-технической сфере и по-
дал заявку на изобретение.

На конференции выступили 
научные руководители профессор 
А.П. Гурьев, заместители деканов 
по науке и практике С.В. Тазина и 
А.А. Мамедов, декан В.И. Балаба-
нов, доцент Кыргызского нацио-
нального аграрного университета 
Э.А. Джетигенов.

По итогам работы конференции 
лучшими были признаны научные и 
научно-практические исследования 
Софии Блиновой – студентки 2 
курса магистратуры ф-та агрономии 
и биотехнологии, научные руково-
дители: д.б.н., проф. А.А. Соловьев, 
к.б.н., доц. А.Н. Князев; Руслана 
Фардеева – студента 4 курса бака-
лавриата ф-та гидротехнического, 
агропромышленного и граждан-
ского строительства, науч. рук.: 
д.т.н., проф. А.П. Гурьев; Олесии 
Люкиной, науч. рук. к.ю.н., доц. 
Л.А. Биткова; Василисы Глуховой 
– студентки 4 курса бакалавриата 
ф-та зоотехнии и биологии, науч. 
рук. к.с.-х.н., доц. О.А. Калмыкова; 

Михаила Аркаева – студента 2 курса 
магистратуры ф-та садоводства и 
ландшафтной архитектуры, науч. 
рук. д.с.-х.н., проф. В.И. Деменко; 
Татьяны Шехватовой – студентки 
3 курса ф-та почвоведения, агро-
химии и экологии, научные руково-
дители: доц. Г.В. Годова, аспирант 
А.А. Овод; Дмитрия Гафурова и 
Дороты Сафроновой – студенты ба-
калавриата ф-та природообустрой-
ства и водопользования, науч. рук. 
к.т.н., доц. М. С. Али; Александра 
Шутенко – студента 4 курса бака-
лавриата ф-а процессы и машины 
в агробизнесе, науч. рук. проф. А.В. 
Богатырев, Алексея Щукина – сту-
дента 2 курса магистратуры ф-та 
технический сервис в АПК, науч. 
рук. д.т.н., доц. С.М. Гайдар; Поли-
ны Левшиновой – студентки 4 курса 
бакалавриата технологического 
ф-та, науч. рук. д.с.-х.н., проф. С.А. 
Грикшас; Николая Науменко – сту-
дента 3 курса бакалавриата ф-та тех-
носферной безопасности, экологии 
и природопользования, научные 
руководители: ст. преподаватели 
А.В. Новиков и О.В. Сумарукова; 
Анастасии Клименко – студентки 3 
курса бакалавриата ф-та экономики 
и финансов, науч. рук. к.э.н., доц. 
В.В. Демичев; Марии Букиной – 
студентки 1 курса магистратуры 
экономического ф-та имени А.В. 
Чаянова, науч. рук. д.э.н., доц. Ю.В. 
Чутчева; Дмитрия Кашменского 

– студента 2 курса магистратуры 
энергетического ф-та, науч. рук. 
д.т.н., проф. С.П. Рудобашта.

Лучшим докладчикам были вру-
чены ценные подарки: планшетные 
компьютеры. Также была отмечена 
работа всех научных руководителей, 
которым вручили Юбилейную кни-
гу о Тимирязевке: «Полтора века в 
авангарде сельскохозяйственной 
науки и образования».

Организационный комитет, 
участники и гости Международной 
конференции поблагодарили за по-
мощь в организации и проведении 
конференции коллектив Научного 
портала Ломоносов и лично Анти-

проведение в Москве серии подго-
товительных мероприятий. Здесь, в 
Малом зале Центрального музея Ве-
ликой Отечественной войны на По-
клонной горе, состоялось заседание 
РПК столицы, где были утверждены 
положение и состав Регионального 
подготовительного комитета города 
Москвы XIX Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов. В состав 
РПК вошел Объединенный совет 
обучающихся РГАУ-МСХА имени 
К.А. Тимирязева. На заседании был 
утвержден президиум РПК, в его 
состав вошли десять организаций, 
в том числе Московское регио-

Москва готовится к XIX 
Всемирному фестивалю 
молодежи и студентов!

нальное отделение Общероссий-
ской молодежной общественной 
организации «Российский союз 
сельской молодежи», основными 
активистами которого являются 
наши студенты. Для студентов 
Тимирязевки будет проведена пре-
зентация Фестиваля. Надеемся, 
что лучшие из нашего Универси-
тета войдут в состав московской 
делегации и с 14 по 22 октября с.г. 
отправятся в город Сочи для участия 
в самом ожидаемом событии Года 
Молодежи всего мира!

А.Д. ФЕДУЛОВА,
аспирант кафедры экологии

Памяти талантливого
исследователя науки
Н.Д. Кондратьева

МЕЖДУНАРОДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ МОЛОДЫХ УЧЁНЫХ

В Университете прошла Между-
народная студенческая научно-
практическая конференция, по-
священная 125-летию со дня 
рождения профессора Николая 
Дмитриевича Кондратьева, одного 
из организаторов экономического 
факультета нашей академии. 

пову Евгению, волонтеров Волон-
терского центра РГАУ-МСХА, 
руководство и сотрудников: ЦНБ 
имени Н.И. Железнова, Научно-
художественного музея коневодства 
и Почвенно-агрономического му-
зея имени В.Р. Вильямсa, научных 
руководителей студентов, моде-
раторов, руководителей секций, 
а также заместителей деканов по 
науке и практике и деканов всех 
факультетов.

Снежанна ГУЗИЙ,
руководитель Студенческого 

научного общества
РГАУ - МСХА имени 

К.А. Тимирязева

Здравствуйте,
я Вас

знаю!
народный

студенческий театр

Фото из архива редакции. На гастроли в провинцию
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Цель практики – закрепление 
полученных в академии теоре-
тических знаний, обучение под 
руководством специалистов хозяй-
ства, приобретение и закрепление 
навыков организационной и прак-
тической работы специалиста цеха 
животноводства

Хозяйство специализируется 
на производстве продукции мо-
лочного скотоводства, разведении 
скота черно-пестрой породы, вы-
ращивании кормовых и зерновых 
культур, заготовке растительных 
кормов. На предприятии 2 фермы: 
комплекс «Скворицы», где содер-
жится дойное стадо, сухостойные 
коровы, телята до 12-месячного 
возраста, а также быки на откорме 
и «Центральная ферма» с содержа-
нием молодняка старше 12 месяцев 
и осеменённые телки.

Хозяйство участвует в програм-
ме национального проекта «Раз-
витие АПК». В рамках реализации 
Государственной программы была 
осуществлена реконструкция жи-
вотноводческих помещений; уста-
новлено 10 роботов-дояров VMS 
DeLaval (система добровольного 
доения) и 2 системы автоматизации 
DelPro. 

Технологическое преимуще-
ство доильных роботов в том, что 
удой увеличивается на 10-15% в 
сравнении с двухразовым доением. 
Хозяйство впервые в Российской 
Федерации стало использовать 
роботов-дояров.

Из 3000 голов дойных – 1200, 
остальные  молодняк, нетели и 
сухостойные коровы.

Б у д у ч и  с т у д е н т о м -
практикантом я проходил практику 
в должности зоотехника по кормам 
на комплексе «Скворицы», где 4 
двора для содержания дойного ста-
да, 1 двор и 7 площадок выгульного 
содержания для откорма бычков; 
родильное отделение, новый ко-
ровник для содержания сухостой-
ных коров, 10 групповых домиков 
«Иглус» для содержания ремонтных 
тёлочек, 4 бетонных и 1 деревянная 
траншеи для заготовки силоса, се-
нажа и зерносенажа, 1 курган для 
зерносенажа, склад грубых кормов, 
2 склада для хранения зерна (летом 
не функционируют), площадка для 
хранения консервированного зерна 
в рукавах, склад концентрирован-
ных кормов и кормовых добавок, 
мини комбикормовый завод «Доза-
агро» для приготовления смесей по-
ловозрастным группам животных. 

На комплексе 3 ветеринарных 
врача (один главный, акушер-
гинеколог, и один в родильном 
отделении), 3 телятника (1 телят-
ница родильного отделения, 1 
рабочий по обслуживанию тёлочек 
и 1 – по бычкам), 1 зооотехник-

Ч Е М У  У Ч И Т
сельскохозяйственное

п р о и з в о д с т в о
СТУДЕНТОВ

селекционер, племенной учётчик, 
зоотехник по кормам, главный 
зоотехник, 1 начальник комплекса, 
3 бригадира. 

На комплексе выращивают ре-
монтный молодняк до 6-месячного 
возраста, затем его переводят на 
«Центральную ферму». Она не 
уступает комплексу «Скворицы» 
по технологиям. На ферме только 
выращивают ремонтный молодняк 
и осуществляют осеменение телок. 
Во второй половине стельности 
нетелей перевозят обратно на ком-
плекс. Молодняк привозят на цен-
тральную ферму шестимесячны-
ми. Откорм бычков производится 
также на комплексе на выгульных 
площадках – дешёвыми местными 
кормами и оставшимися после 
кормления дойного стада. Быков 
откармливают до достижения ими 
живой массы в 380 кг, после чего 
продают населению, либо они идут 

на убой. Молодые бычки до месяца 
находятся в клетках родильного 
отделения и по мере загрузки этих 
клеток бычков переводят на 2-й 
«Иглус». 

Для кормления животных (всех 
половозрастных групп) предприя-
тие использует корма собственного 
производства и покупные из разных 
регионов России и дальнего зару-
бежья. Покупные – барда, жмыхи 
и шрота, комбикорма, премиксы, 
а также кормовые добавки и корма 
собственного производства – сено, 
силос, сенаж, зерносенаж, солома. 
Все покупные корма имеют сер-
тификат качества, ветеринарные 
свидетельства и анализ по пита-

тельности. Отбираются пробы 
сочных кормов и проводят анализ 
для определения их питательности 
в лаборатории г. Клин. 

Если говорить о технологии 
кормления взрослого поголовья 
на комплексе «Скворицы», то оно 
здесь двухкратное за исключением 
сухостоя – за 21 сутки до отёла, 
родильное отделение (дойные), 
предзапуск (роботы № 1, 2, 4 двор 
– привязь), сухостойные коровы 
(2 месяца до отела и нетели) – 
однократное. Утреннее кормление 
с 7часов утра, обеденное – в 16.00. 
Приготовление кормов произво-
дится с помощью кормораздатчика. 
В сутки расходуется около 40 тонн 
кормосмеси.

Каждое утро главный зоотехник 
вместе с зоотехником по кормам 
проходят по дворам и проверяют 
остатки кормов, состояние кормос-
меси кормового двора, поедаемость 
и длину резки объёмистых кормов, 
качество смешивания компонентов 
смеси.

Рацион лактирующих коров со-
ставляется в соответствии с физио-
логическими потребностями вы-
сокопродуктивных коров в период 
раздоя, где и удовлетворяет орга-
низм в энергетической, протеино-
вой и витаминной питательности. 
При этом в рационе наблюдалось 
избыточное содержание серы, ка-
лия, натрия, хлора, железа, меди, 
цинка, кобальта, йода и селена. 

Использовались кормовые до-

бавки для взрослого поголовья. Они 
увеличивают молочную продуктив-
ность; снижают вероятность забо-
леваний; улучшают пищеварение; 
уменьшают потерю живой массы 
после отёла при раздое.

Племенная работа ведётся в 
подборе родительских пар компа-
нией «Генетика», а также в селек-
ционировании стада по признакам: 
крепость задних конечностей, фор-
ма и состояние вымени, нормальное 
развитие всех 4-х сосков, белково-
молочность, жирномолочность.

Экономические показатели
Среднесуточный удой по стаду 

– 32 тонны молока. Цена за 1 литр 
молока при сдаче на молокозавод 

– 24 рубля, реализация населению  
30 рублей за литр. Годовое произ-
водство молока 11,5 тыс. тонн. Удой 
молока одного животного за месяц 
равен 952 литрам (с массовой долей 
жира 3,6 %, белка  3,4 %).

Наряду с положительными ха-
рактеристиками работы необходимо 
отметить и некоторые недостатки: 
скользкий пол в местах расположе-
ния роботов, отчего коровы падают; 
наблюдается грубое отношение 
скотников с животными; кормоцех 
не имеет штор, поэтому корм часто 
потребляют голуби; кормомиксер 
плохо перемешивает кормосмесь; 
пол на 4-м дворе искусственно 
наращён, поэтому коровы часто 
падают, травмируя конечности; 
роботы сливают молоко с кровью 
в общий танк; быки тонут в грязи; 
крепежи для выпойки телят на-
ходятся слишком низко; вместо 
опилок телятам в индивидуальные 
домики вносят солому; на «Иглусе» 
№ 2 отсутствуют крепежи для при-
крепления вёдер при выпойке. Это 
мои предложения для улучшения 
технологии производства.

За время прохождения произ-
водственной практики я выпол-
нял обязанности зоотехника по 
кормам, помощника зоотехника-
селекционера, ветеринарного вра-
ча, начальника комплекса, главного 
зоотехника. В мои обязанности 
входило: выявление животных 
без ошейников и транспондеров, 
помощь в перегонке скота, взве-
шивание животных, составление 
задания по кормлению, помощь 
в составлении кормовых смесей, 
отбор проб силоса, проверка сме-
шанности кормосмеси, раздача 
адсорбента и кормовых добавок, 
проведение контрольных доек, со-
ставление еженедельного отчёта по 
кормлению и ведомости по расходу 
кормов, контроль работы кормоце-
ха, измерение температуры и сте-
пени трамбовки зерносенажа при 
закладке, помощь ветеринарным 
врачам, контроль качества кормов, 
помощь в выбраковке скота, ра-
бота с программой добровольного 
доения Delaval.

Надеюсь, эта публикация о 
моей практике пригодится и другим 
студентам.

Дмитрий АЛЕШИН
( факультет зоотехнии и биологии)

От редакции: надеемся, чита-
тели с интересом встретят эту 
публикацию бывшего студента 
факультета зоотехнии и биологии, 
а сегодня он учится в магистратуре. 
Хороший, добротный материал о 
своей практике, с анализом дей-
ствий коллектива хозяйства, с 
выводами и своими предложениями 
по улучшению деятельности АО 
«ПЗ «Красногвардейский». Такая 
публикация поучительна и для сту-
дентов, кто еще собирается только 
приготовить редакции свой литера-
турный «сюрприз» о производствен-
ной деятельности на производстве. 
Пока молчат другие факультеты и 
деканаты. А жаль!КПП на молокозаводе ООО «Галактика», г. Гатчина

Корова черно-пестрой породы

Дмитрий Алешин во 
время отбора проб молока 

для анализа во время 
контрольной дойки

Качество подстилки у дойных коров

Заведующий кафедрой кормления и разведения животных Ни-
колай Петрович Буряков предложил студенту 4 курса факультета 
зоотехнии и биологии рассказать в нашей газете о преддипломной 
практике в АО «ПЗ «Красногвардейский» Гатчинского района 
Ленинградской области. Его практика длилась полтора месяца, 
в течение которой Дмитрий Алёшин прошел серьезный путь при-
общения к профессии, столь нужной сельскому хозяйству.

практика в хозяйстве



№ 9-10   сентябрь   2017 года ТИМИРЯЗЕВКА 5зарубежные  студенты  академии

Шуваловский корпус МГУ 
имени М.В. Ломоносова. Здесь 
проводился традиционный фе-
стиваль дружбы. Он был по-
священ Году российского кино. 
Тема Фестиваля – «ЛЮБОВЬ К 
КИНО, ЛЮБОВЬ К РОССИИ». 
Среди 24-х российских вузов 
участвовал и коллектив кафе-
дры русского языка и культуры 
речи и подготовительного от-
деления для иностранных граж-
дан – постоянные участники 
Фестиваля.

Вначале – отборочный этап. 
Каждый вуз проводил его самостоя-
тельно, организуя конкурс творче-
ских работ, выбирая победителей и 
направляя их работы в Оргкомитет 
Фестиваля. Каждому участнику 
было предложено написать сочине-
ние, посвященное советскому или 
российскому кино, выбрав одну из 
10 предложенных тем: 

1. Любимый герой на экране.
2. Экранизации произведений 

русской художественной литера-
туры.

3. Мой любимый русский актёр: 
его роли в кино.

4. Изображение событий рос-
сийской истории в кинематографе.

5. «В гостях у сказки»: россий-
ское детское кино.

6. Знаменитые киноцитаты и их 
жизнь в русском диалоге.

7. Лучшие русские кинокоме-
дии. 

8. Самые яркие женские роли в 
русском кино.

9. «По военной дороге»: русские 
фильмы о войне.

10. Российское молодёжное 
кино.

Начался отборочный этап Фе-
стиваля. В нем приняли участие 
более 30 студентов и магистров, 
обучающиеся в нашем университе-
те. При оценке работ учитывалась: 
оригинальность подхода к теме, 
умение отойти от стандартного из-
ложения хрестоматийных сведений. 
Приветствовалось наличие в тексте 
индивидуального начала, живость, 
эмоциональность изложения. И вот 
объявляются победители отбороч-
ного этапа. Ими на кафедре русского 
языка и культуры речи стали: 

Джапбаров Мердан Хыдыргу-

лиевич (Туркменистан) – студент 
2 курса ф-та ПриМА, сочинение 
на тему «Молодежное кино. Моло-
дость – это мечта»;

Лю Бин (Китай) – магистр 1 
года экономического ф-та имени 
А.В. Чаянова – «По военой дороге»: 
русские фильмы о войне. Разные 
судьбы»;

Чоке Каррено Марсела (Бо-
ливия) – студентка 1 курса ф-та 
экономики и финансов – «В гостях 
у сказки»: российское детское кино. 
Мой любимый мультфильм (на 
примере фильма «Сказка о рыбаке 
и рыбке»)»;

Варис Тинаше (Зимбабве) – 
студент 1 курса ф-та ПриМА – «Лю-
бимый герой на экране. Макс (герой 
сериала «Кухня»)»;

Данже Лусиану Жасселе Камуэ-
же (Ангола) – студент 2 курса тех-
нологического ф-та – «По военной 
дороге»: русские фильмы о войне. 
«Женщинам на войне тяжелее, чем 
мужчинам»;

Мыратнязова Мяхриджемал 
(Туркменистан) – студентка 2 курса 
ф-та экономики и финансов – «Луч-
шие русские кинокомедии». Актер с 
«очень известной фамилией».

Для того, чтобы принять участие 
в заключительном этапе фестива-
ля, победители отборочного этапа 
должны были прислать в Оргкоми-
тет видеозапись своего выступления 
(не более 5 минут). 

Участие в заключительном эта-
пе предполагало выступление в 
одной из четырёх номинаций:

1. «Сам себе режиссёр»: видео-
фильм с экранизацией эпизода из 
русской литературы.

2. Искусство римейка: извест-
ный фрагмент из российского кино 
в новой интерпретации. 

3. Исполнение знаменитой 
песни: мелодии из российского 
кинофильма.

4. Инсценировка известного 
эпизода из российского кино-
фильма.

Победители отборочного этапа 
выступили в трех номинациях: Ва-
рис Тинаше и Джапбаров Мердан 
представили сценку из к/ф Леонида 
Гайдая «Бриллиантовая рука»; Чоке 
Каррено Марсела и Лю Бин – из 
к/ф Виктора Титова «Здравствуйте, 
я ваша тётя!»; Мыратнязова Мях-
риджемал процитировала изветс-
ные фразы героев из кинофильма 

Леонида Гайдая «Иван Васильевич 
меняет профессию»; Данже Лусиану 
исполнил песню из к/ф Владимира 
Рогова «Офицеры» «От героев бы-
лых времен» (композитор Р. Хозак, 
на слова Е. Аграновича).

Почетным гостем Фестиваля 
стал чрезвычайный и полномочный 
посол республики Бенин в Россий-
ской Федерации Анисет Габриэль 
Кочофа, отметивший в своем при-
ветственном слове важнейшую 
роль русского языка в подготовке 
квалифицированных специалистов, 
способных отвечать на вызовы со-
временности. От имени организа-
торов Фестиваля к его участникам 
обратилась: проректор МГУ Т.В. 
Кортава, начальник Управления 
профессиональной ориентации и 

работы с талантливой молодежью.
РГАУ-МСХА имени К.А. Тими-

рязева представили: зав. кафедрой 
русского языка и культуры речи 
А.А. Зайцев, ст. преподаватель М.В. 
Лукьянченко, и.о. заведующего 
кафедрой русского языка как ино-
странного и общетеоретических 
дисциплин О.В. Цибизова а также 
иностранные учащиеся – Джапба-
ров Мердан, Лю Бин, Чоке Каррено 
Марсела.

Победителями заключитель-
ного этапа VI онлайн-фестиваля 
дружбы стали студенты 2 курса ф-та 
процессов и машин в агробизнесе 
Джапбаров Мердан (Туркмени-
стан), технологического ф-та Данже 
Лусиану Жасселе Камуэже (Ангола) 
и студент 1 курса ф-та процессов и 
машин в агробизнесе Варис Тинаше 
(Зимбабве).

Всем участникам заключитель-
ного этапа Фестиваля были вручены 
дипломы и памятные сувениры. 
Здесь царила дружелюбная, рас-
полагающая к общению, атмос-
фера. Прекрасно понимая, что 
подготовка и проведение подобного 
Фестиваля – это огромный труд, 
кафедра русского языка и культуры 
речи благодарит всех иностранных 
учащихся за участие в Фестивале. 
Уверены, мы будем продолжать эту 
добрую традицию.

Пользуясь случаем, кафедра 
русского языка и культуры речи так-
же выражает глубокую признатель-
ность сотрудникам университета 
В.В. Росткову и А.Е. Буланову за 
видеосъемку и монтаж выступлений 
участников Фестиваля.

А.А. ЗАЙЦЕВ, к. фил. н.,
зав. кафедрой русского языка 

и культуры речи

НА ВОРОБЬЕВЫХ ГОРАХ

Фестиваль дружбы
ЗАВЕРШИЛСЯ

Иностранные учащиеся университета
в VI онлайн-фестивале в МГУ

Чоке Каррено Марсела (Боливия) и Лю Бин (Китай)

Мыратнязова Мяхриджемал (Туркменистан)

Джапбаров Мердан (Туркменистан) и Варис Тинаше 
(Зимбабве) на фоне кадра из к/ф «Бриллиантовая рука»

Вручение дипломов победителям и призерам
Шестого онлайн-фестиваля дружбы

Представители Тимирязевки после вручения дипломов: 
заведующий кафедры русского языка и культуры речи 

Алексей Анатольевич Зайцев,
студенты Чоке Каррено Марсела (Боливия), Джапбаров 

Мердан (Туркменистан) и Лю Бин (Китай)

Данже Лусиану Жасселе Камуэже (Ангола)
на фоне кадра из к/ф «Офицеры»
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В ы д а ю щ и й с я  у ч е н ы й 
экономист-аграрник А.В. Чаянов 
– выпускник Петровки.

Александр Васильевич Чая-
нов (1888 г., Москва, 1937 г.) – 
экономист-аграрник, получив 
хорошую домашнюю подготов-
ку, стал студентом Московского 
сельскохозяйственного институ-
та, обнаружив живой интерес к 
естественным наукам. В 1911 г. с 
дипломом ученого-агронома I-й 
степени, начал преподавательскую 
деятельность. Впоследствии при-
обрел известность как мировой 
ученый-экономист, историк, лите-
ратор, знаток искусства, археолог. 
Научное наследие А.В. Чаянова 
– труды на русском, немецком, 
английском, французском, ис-
панском, японском, итальянском 
языках. Он владел тремя европей-
скими языками, был необычайно 
открытым для общения человеком, 
добрым и отзывчивым к людям, 
имел много друзей.

Предметом глубоких иссле-
дований А.В. Чаянова явились 
социально-экономические основы 
организации сельского хозяйства, 
поиски путей увеличения эффек-
тивности аграрного производства. 
Он разработал концепцию семейно-
трудового хозяйства, теорию сель-
скохозяйственной кооперации, 
методологию исследования аграр-
ных отношений. Модель органи-
зации общественной агрономии 
использовалась при формировании 
служб сельского консультирования. 
Ученый предвидел неизбежность 
перехода к крупным предприятиям 
через различные типы производств, 
разработал модели агрокомплек-
сов, иных агропромышленных 
формирований, что наблюдаем в 
современных условиях. Мировую 
известность принесла автору издан-
ная в Германии книга «Организация 
крестьянского хозяйства», где изло-
жил принципы, формы и методы де-
ятельности сельскохозяйственной 
кооперации, обосновал методику 
определения размеров сельскохо-
зяйственных предприятий.

В условиях НЭПа потребовался 
новый тип организации сельско-
го хозяйства, участковых агро-
номов, руководителей совхозов, 
кооперативных работников. Под-
готовкой их занимался Московский 
сельскохозяйственный институт 
– самая большая аграрная школа в 
мире, признанная крупным научно-
исследовательским учреждением. 
А.В. Чаянов много сил отдавал пре-
подавательской работе, в разные 
годы был директором первого в 
стране Научно-исследовательского 
института сельскохозяйственной 
экономики, возглавлял кооператив-
ный союз страны, был членом Нар-
комзема, входил в состав Госплана.

9 октября 1922 г. сформирован 

экономический факультет МСХИ. 
По инициативе профессора А.В. Ча-
янова позднее открылись экономи-
ческие факультеты во многих вузах 
страны. В январе 2017 г. решением 
Ученого совета университета эко-
номическому факультету присвоено 
имя его создателя – Александра 
Васильевича Чаянова.

Сегодня этот ученый предстает 
перед нами новатором экономиче-
ской науки, революционером сель-
скохозяйственного производства, 
вдохновенным просветителем.    

Исторические вехи факультета
9 октября 1922 года постанов-

лением Коллегии Главпрофобра 
РСФСР экономическое отделение 
Петровской сельскохозяйственной 
академии преобразовано в факуль-
тет сельскохозяйственной эконо-
мии и политики. Эту дату принято 
считать днем открытия экономиче-
ского факультета РГАУ-МСХА.

Экономической подготовке 
специалистов по сельскому хо-
зяйству в России начали уделять 
внимание еще в первой половине 
19 века. Однако в ту пору основы 
экономических знаний включали 
преимущественно в профили-
рующие дисциплины. Серьезным 
стимулом к улучшению эконо-
мической подготовки послужила 
реформа сельскохозяйственного 
образования в России, проведен-
ная Министерством госимуществ 
в 1857 году.

С созданием в 1865 г. Петров-
ской земледельческой и лесной ака-
демии, первого в России высшего 
учебного заведения нового типа, 
подготовка специалистов в области 
экономики сельского хозяйства по-
лучила научную направленность. 
Уже в первом учебном плане Пе-
тровской академии, утвержденном 
императором Александром II, в ка-
честве самостоятельных дисциплин 
значились политическая и сель-
скохозяйственная экономия. Они 

были введены на правах основных 
дисциплин при обучении студентов. 
Одновременно с этим были созданы 
соответствующие кафедры.

Большое значение придавалось 
изучению экономики сельского хо-
зяйства. В 1870 г. в речи на годичном 
акте директор академии Н.Ф. Коро-
лев подчеркнул «Один из главных 
специальных предметов – сельско-
хозяйственная экономия. Конечной 
целью обучения в Петровской ака-
демии является приобретение знаний 
для того, чтобы поставить доходность 
поземельной собственности в прямую 
зависимость от распорядительности, 
образованности, знаний и умения за-
ставить работать в свою пользу силы 
природы, пользоваться выгодами, 
предоставляемыми данной мест-
ностью». В тот же период кафедра 
сельскохозяйственной экономии 
руководила фермой и при участии 
других кафедр составила органи-
зационный план опытного поля и 
фермы академии. Данные фермы 
широко использовались на практи-
ческих занятиях студентов.

Преподавали известные ученые 
того времени. Политическую эконо-
мию – профессора М.П. Щепкин, 
ИИ. Иванюков, Н.А. Карышев, В.Я. 
Железнов, сельскохозяйственную 
экономию – А.П. Людоговский, 
А.Н. Шишкин, К.А. Вернер, А.Ф. 
Фортунатов.

С 1872 г. введена практика 
студентов в крупных помещичьих 
имениях. В отчете о практике каж-
дый студент представляя подробное 
описание фактического состояния 
имения и план необходимых улуч-
шений для повышения его доход-
ности. Такой подход давал возмож-
ность теоретически ознакомиться с 
сельскохозяйственной экономией 
и проявлять свои знания по другим 
дисциплинам, приложить их прак-
тически в реальном хозяйстве.

В тот период в академии ак-
тивно проводились научные ис-
следования. Их результаты публи-

кавались в различных трудах, что 
способствовало росту авторитета 
профессоров-экономистов в ака-
демии, за ее пределами, особенно 
у помещиков, которые часто об-
ращались к руководству кафедры 
с просьбой дать консультации по 
повышению доходности имений, 
оценке земель.

В 1885 г. был осуществлен пере-
ход от системы государственных 
экзаменов к защите дипломных 
работ. Хранящийся в архиве список 
тем дипломных работ свидетель-
ствует, что они готовились не по 
технологическим и техническим 
вопросам, а по организационно-
экономическим. Это еще раз под-
тверждает важность экономических 
наук в окончательном формирова-
нии профиля агронома.

В 1907 г. Советом созданного в 
1894 г. Московского сельскохозяй-
ственного института был утверж-
ден устав кружка общественной 
агрономии, который впоследствии 
превратился в семинар по сельско-
хозяйственной экономии. С 1913 г. 
в институте вводятся курсы органи-
зации крестьянских хозяйств, сель-
скохозяйственного счетоводства и 
таксации, что было обусловлено, 

прежде всего, проведением в Рос-
сии столыпинской реформы.

После Октябрьской революции 
1917 г. возникла острая необходи-
мость в усилении экономической 
подготовки специалистов для села, 
выпуска агрономов-экономистов. 
В апреле 1920 г. принято решение 
об открытии при Петровской ака-
демии экономического отделения 
с секциями: кооперативной, обще-
ственной агрономии, экономики и 
статистики, организации хозяйства. 
Деканом избирается профессор В.Я. 
Железнов.

Большая заслуга в создании и 
становлении факультета, в развитии 
экономической науки принадлежит 
профессору А.В. Чаянову. 

Значительный вклад в создание 
и развитие факультета внес профес-
сор Н.Д. Кондратьев, который руко-
водил кафедрой экономической по-
литики и читал несколько самостоя-
тельных курсов. Организованный 
по его инициативе Конъюнктурный 
институт получил признание в на-
шей стране и за рубежом.

Созданию факультета в те годы 
придавалось исключительное зна-
чение. Учебный план рассматривал-
ся и утверждался на заседаниях кол-
легии Наркомзема, Главпрофобра и 
Государственного Учебного Совета. 
Первым деканом факультета был 
назначен член Коллегии Наркомзе-
ма профессор П.А. Месяцев. На за-
седании ГУС утверждался и список 
профессоров и преподавателей. 

О важности подготовки эко-
номистов аграрного профиля сви-
детельствует то, что Председатель 
ЦИК СССР М.И. Калинин при-
сутствовал на открытии факультета 
и первом выпуске агрономов-
экономистов. Он выступал перед 
участниками собраний, посвящен-
ных этим событиям.

Для обеспечения учебного про-
цесса по подготовке экономистов 
были созданы 13 кафедр: полити-
ческой экономии, сельскохозяй-
ственной экономии, экономической 
политики в России и на Западе, 
сельскохозяйственной и земельной 
политики в России, организации 
сельскохозяйственных предприя-
тий, экономической географии, зем-
леустройства и землепользования, 
статистики, истории хозяйственного 
быта и экономических учений, тео-
рии исторического материализма, 
теории права и государства, коопе-
рации, финансовой науки.

Уважаемые ветераны факультета, сотрудники, аспиранты и студенты!
Сердечно поздравляю Вас с юбилеем. За эти годы накапливался научно-методический и 

образовательный потенциал, открывались новые специальности и направления обучения. Успешно 
осваиваются и реализуются в процессе обучения методические приемы перехода на новые образовательные 
стандарты. Ученые факультета подтверждают достойную репутацию в агроэкономических научных 
кругах.

Знания студентов успешно реализуются на предприятиях АПК, в финансовой сфере и агробизнесе. На 
базе крупнейшего агропромышленного холдинга ГК «Агропромкомплектация» открыта базовая кафедра 
инновационно-инвестиционного агробизнеса для изучения новейших форм организации и управления 
многопрофильным агропромышленным производством.

Желаю сотрудникам факультета здоровья, благополучия, плодотворной работы, студентам 
и аспирантам – успешного завершения учебы и творческой реализации полученных знаний в 
профессиональной деятельности, профессорско-преподавательскому сообществу – сохранения и 
приумножения накопленного в профессиональной и научно-исследовательской деятельности опыта, 
поддержания и обогащения научных школ, совершенствования уровня подготовки профессионально 
грамотных специалистов экономического профиля.

Декан экономического факультета имени А.В. Чаянова
д.э.н., профессор В.Т. Водянников 

Э К О Н ОМ И Ч Е С К ОМ У
Ф А К У Л Ь Т Е Т У

А.В. Чаянов
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1927 г. был особенно знамена-
тельным для коллектива факульте-
та. 15 мая состоялся первый выпуск 
112 агрономов-экономистов. 

В 1928 году произошла реорга-
низация факультета на два: колхоз-
ный – с отделениями организация 
коллективных хозяйств, МТС и 
производственной кооперации и 
совхозный – с отделениями инду-
стриальных сельскохозяйственных 
предприятий, зерновых сельскохо-
зяйственных предприятий и живот-
новодческих сельскохозяйственных 
предприятий.

На кафедрах работали многие 
известные ученые: профессора А.Я. 

Мирошкин, П.А. Вихляев, П.И. 
Лященко, А.А. Рыбников, А.А. 
Боголепов, Н.П. Макаров, А.Н. 
Челинцев, А.А. Мануйлов, Н.П. 
Назаров, М.М. Соколов.

Серьезные изменения в эконо-
мическом образовании произошли 
в начале 30-х годов в связи с пере-
дачей вузов в ведение отраслевых 
хозяйственных объединений Нар-
комата земледелия СССР, спе-
циализации учебных заведений по 
отраслевому признаку, приведения 
самой системы образования в соот-
ветствии с экономическим райони-
рованием страны, хозяйственным 
и культурным строительством на-
циональных регионов.

Преемником колхозного и со-
вхозного факультетов стал фа-
культет экономики и планирова-
ния, созданный в 1930 г. в составе 
Московского института расте-
ниеводства имени К.А. Тимирязева 
(МИРТ).   

Поворотный пункт в истории фа-
культета – 1934 год. Постановлением 
СНК СССР с 1 сентября восстанав-
ливается статус Московской сель-
скохозяйственной академии имени 
К.А. Тимирязева. Экономический 
факультет получает современное 
название и вновь занимает достойное 
место в ее структуре. В этом же году 
открывается аспирантура по подго-
товке научно-педагогических кадров 
по различным направлениям эконо-
мической науки. На следующий год 
организуются краткосрочные курсы 
для повышения квалификации руко-
водителей и специалистов сельского 
хозяйства, в работе которых активное 
участие принимали преподаватели 
экономического факультета.

Агроэкономическая наука и 
образование понесли в 30-е годы 

прошлого столетия значительные 
потери. По обвинению в буржуаз-
ном и мелкобуржуазном уклоне из 
академии изгнана большая группа 
профессоров и преподавателей фа-
культета. Физически уничтожены 
несогласные с официальной точкой 
зрения. Были репрессированы и 
расстреляны первый декан фа-
культета профессор П.А. Месяцев, 
а также известные ученые эконо-
мисты профессора А.В. Чаянов, 
Н.Д. Кондратьев, Л.Н. Юровский, 
Л.Н. Литошенко. Репрессированы 
также профессора Н.П. Макаров, 
А.А. Рыбников, А.О. Фабрикант, 
А.Н. Челинцев. Все они посмертно 
реабилитированы 16 июля 1987 г.

Суровые испытания выпали на 
долю коллектива факультета в годы 
войны. Многие преподаватели, 
аспиранты, студенты и сотрудники 

факультета, верные чувству патрио-
тического долга, добровольно ушли 
в ряды защитников Отечества. В 
числе первых вступил в ряды добро-
вольцев народного ополчения, а 
затем стал бойцом Красной Армии 
декан экономического факультета 
доцент И.Н. Некрасов. Он ранен в 
бою под Смоленском, где летом и 
осенью 1941 года решалась судьба 
Родины, а умер в концлагере. С пер-
вых дней войны воевал артиллерист 
С.С. Сергеев, будущий академик 
ВАСХНИЛ. В рядах защитников 
Отчизны находились профессора 
С.Г. Колеснев, И.С. Кувшинов, 
студенты Тимирязевки, ставшие 
затем педагогами, известными 
учеными, руководителями кафедр, 
факультета и академии М.Н. Гро-
мов, В.А. Добрынин, П.П. Дунаев, 
М.И. Синюков, И.А. Смирнов, Е.Б. 
Хлебутин, А.Г. Шмаков и др.

Несмотря на лишения тех 
лет, скудность средств, нехватку 
профессорско-преподавательского 
состава факультет продолжал 
выполнять свою основную за-
дачу – подготовку агрономов-
экономистов, а также – обновле-
ние знаний работников сельского 
хозяйства.

Уже в 1945 г. в академии соз-
дается факультет повышения 
квалификации руководителей и 
специалистов МТС, районных 
земельных отделов, колхозов и 
совхозов. Лекции и практические 
занятия по вопросам Устава сельхо-
зартели, управления и организации 
труда в хозяйствах, составления 
организационного плана прово-
дили профессора и преподаватели 
экономического факультета.

В послевоенные годы на фа-
культете была развернута подготов-

ка экономических кадров для стран 
Восточной Европы, Азии, Африки и 
Латинской Америки. Более 700 ино-
странных граждан из 80 стран мира 
получили диплом специалиста или 
кандидата наук экономического 
профиля.

Конец 50-х годов. На факуль-
тете открывается отделение по 
подготовке специалистов высшей 
квалификации по бухгалтерскому 
учету и анализу хозяйственной 
деятельности. 1967 год. Откры-
вается отделение экономической 
кибернетики и кафедра с таким же 
названием, призванные готовить 
экономистов-математиков для 
сельского хозяйства.

В этот период создается первая 
в аграрных вузах страны кафедра 
управления сельскохозяйственным 
производством. Она послужила 

основой для организации курсов 
повышения квалификации руко-
водящих работников министерств 
и ведомств, преподавателей вузов и 
техникумов, научных сотрудников, 
а затем – Высшей школы управ-
ления сельским хозяйством МСХ 
СССР, открытие которой состоя-
лась 1 октября 1975 года. Таким об-
разом, в Тимирязевке в миниатюре 
была представлена вся система по-
слевузовского аграрного образова-
ния. Отличительной особенностью 
учебных планов факультета было то, 
что они носили индивидуальный 
характер в отличие от остальных 
сельскохозвузов, работавших по 
типовым учебным планам. Опыт 
работы экфака широко исполь-
зовался при организации новых 
экономических факультетов. 

В 80-е годы факультет пре-
вратился в крупный центр под-
готовки и аттестации научных и 
научно-педагогических кадров 
через аспирантуру и докторантуру. 
Значительный вклад в подготовку 
специалистов, издание учебной 
и методической литературы, раз-
витие научных исследований по 
актуальным проблемам АПК внесли 
академики ВАСХНИЛ B.C. Нем-
чинов, С.Г. Колеснев, Г.М. Лоза, 
М.И. Синюков, А.А. Никонов, 
В.А. Добрынин, Г.И. Будылкин, 
С.С. Сергеев, член-корр. Е.Б. Хле-
бутин, профессора С.М. Путято, 
Ф.С. Крохалев, А.Г. Шмаков, И.С. 
Кувшинов, Е.А. Рудакова, С.Ф. 
Демидов, П.А. Грандицкий, В.М. 
Обуховский, И.М. Прокофьев, Е.С. 
Церлевская, И.Д. Политова, Д.Н. 
Письменная, Р.Г. Кравченко, А.Г. 
Первушин, М.Н. Громов.

В 1997 г. факультет отметил свое 
75-летие. В честь этого знамена-
тельного события была учреждена 
медаль А.В. Чаянова, которая вруча-
ется за большой вклад в дело подго-
товки кадров, проведение научных 
исследований и высокие результаты 
практической деятельности. При 
подведении итогов работы факуль-
тета был отмечен большой вклад в 
его развитие член-корреспондентов 
РАСХН (ВАСХНИЛ) A.M. Гатау-

лина, А.П. Зинченко, профессоров 
И.Ф. Горбача, М.П. Василенко, 
М.А. Никифорова, И.А. Смирно-
ва, С.И. Грядова, В.П. Фефелова, 
А.К. Пастухова, Ф.К. Шакирова, 
Ю.И. Агирбова, А.В. Беляева, Н.Л. 
Коваленко, А.С. Иванова, Ю.Б. 
Королева, А.В. Пошатаева, К.П. 
Личко, B.C. Филимонова и др.

В 2004 г. из состава экономи-
ческого факультета было выделено 

имени
А.В. ЧАЯНОВА
95 Л Е Т

несколько кафедр и создан учетно-
финансовый факультет.

В 2014 г. факультет состоял из 
8 кафедр, а 1 сентября того же года 
путем присоединения инженерно-
экономического факультета МГАУ 
имени В.П. Горячкина и экономи-
ческого факультета МГУП к эконо-
мическому факультету РГАУ-МСХА 
имени К.А. Тимирязева сформиро-
ван объединенный экономический 
факультет, насчитывающий более 
1500 студентов и 12 кафедр.

Произошло не только увеличе-
ние численности студентов и пре-
подавателей, но и расширение мас-
штаба научно-исследовательской и 
образовательной деятельности фа-
культета за счет новых направлений 
и профилей подготовки. Состоялся 
первый выпуск бакалавров по на-
правлению «Бизнес-информатика». 
В ходе оптимизации структуры с 1 
сентября 2016 г. в составе факульте-
та было образованно 7 кафедр. 

Факультет активно сотрудни-
чает с университетами зарубежных 
стран. Это Гумбольдтский универ-
ситет (г. Берлин, ФРГ), Универси-
тет Хойенхайм (г. Штутгарт, ФРГ), 
Университет Вагенинген (г. Ваге-
нинген, Нидерланды), Словацкий 
аграрный университет (г. Нитра. 
Словакия), Чешский университет 
естественных наук (г. Прага, Че-

хия), Университет природных ре-
сурсов и прикладных наук (г. Вена, 
Австрия), Варшавский университет 
естественных наук (г. Варшава, 
Польша), Институт аграрного раз-
вития стран Центральной и Вос-
точной Европы (ИАМО) (г. Халле, 
ФРГ), Национальный университет 
биоресурсов и природопользования 
Украины (г. Киев, Украина).

На факультете работают более 
150 преподавателей, среди них 
50 профессоров, 10 академиков и 
член-корреспондентов РАН и др. 
академий. Существенный вклад в 
дело развития факультета в усло-
виях перехода экономики страны к 
рыночным отношениям и к новым 
образовательным стандартам внес-
ли в разные годы деканы А.П. Зин-
ченко, В.С. Филимонов, В.И. Ере-
мин, А.М. Гатаулин, Р.Г. Ахметов, 
Н.В. Акканина, В.Т. Водянников, а 
также заведующие кафедрами Р.С. 
Гайсин, В.С. Семенович, Н.Я. Ко-
валенко, Ф.К. Шакиров, К.П. Лич-
ко, Ю.Н. Шумаков, А.В. Пошатаев, 
В.М. Кошелев, А.И. Лысюк, К.П. 
Арент, С.А. Скачкова, Б.А. Нефе-
дов, О.И. Пантелеева, А.В. Голубев, 
Н.Г. Володина, Ю.В. Чутчева и др., 
а также преподаватели, работающие 
на факультете все эти годы.

Подводя итог 95-летней дея-
тельности экономического факуль-
тета имени А.В. Чаянова, следует 
отметить, что многие его выпуск-
ники занимали ответственные 
руководящие должности в раз-
личных организациях. Так, И.А. 
Бенедиктов много лет проработал 
Наркомом земледелия, министром 
сельского хозяйства, министром 
совхозов СССР, послом СССР в 
Индии и Югославии, неоднократ-
но избирался депутатом Верхов-
ного Совета СССР и членом ЦК 
КПСС; Н.Т. Козлов – председа-
тель Мособлисполкома, министр 
плодоовощного хозяйства СССР, 
Депутат Верховного Совета СССР 
5 созывов, член ЦК КПСС (1971-
1986 гг.); В.Н. Столетов – президент 
Академии педагогических наук 
СССР; В.Р. Боев – академик ВАС-
НИЛ, Заслуженный деятель науки 
РФ, директор ВНИИ экономики 
сельского хозяйства; Ю.Т. Бузилов 
– член-корреспондент ВАСХНИЛ, 
директор Всероссийского НИИ 
экономики, труда и управления в 
сельском хозяйстве; А.И. Тулупни-
ков – член-корреспондент ВАСХ-
НИЛ, директор ВНИИ экономики 
сельского хозяйства; директора 
совхозов Герои Социалистического 
Труда А.Ф. Вепрев, Е.С. Рычин, Хан 
Л.И. и многие другие.

На экскурсии Там, где нас учат

На производственном участке



завода и самой породы, также мне 
показали огромный макет терри-
тории конного завода, множество 
портретов людей, повлиявших на 
развитие рысаков, родословную с 
момента появления первого пред-
ставителя породы (это был стенд 
во всю стену), старинную упряжь 
и амуницию, кубки и медали, по-
лученные лошадьми на различных 
соревнованиях. Затем мы гуляли по 
конному заводу. Нам показывали 
не только действующие здания, 
такие как конюшни, манеж и вет-
центр, сохранившиеся с 19 века, 
но и неработающие постройки. 
Обследовать развалины было очень 
занимательно. Старые конюшни, 
лечебницы, карантинное и хирур-
гическое  отделения, жилые кор-
пуса, в которых останавливались 
императоры... Многие из них, к 
сожалению, были закрыты в связи 
с аварийным состоянием, и на-
ходиться в них было опасно. Но, 
конечно же, я пролезла в одну из 
заброшенных построек и оказалась 
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Лошади – чудесные животные, 
работать с ними одно удовольствие. 
Не зря говорят: «рай на земле – у 
лошади на спине». С момента моего 
знакомства с конями, мне хотелось 
приобщить к  этому волшебному 
миру как можно больше людей. 
Именно поэтому я параллельно 
обучению на ветеринара на первом 
курсе нашей РГАУ-МСХА по-
лучила образование инструктора 
на Хреновском конном заводе. Я 
поделюсь с вами рассказом о своей 
поездке туда.

Для начала немного истори-
ческой информации. Хреновской 
конный завод основан в 1776 году 
графом Алексеем Григорьевичем 
Орловым-Чесменским. Задача 
была поставлена сложная. Он хотел 
создать универсального коня: в 
седло и под плуг, в карету и в атаку, 
то есть хотел соединить несовме-
стимые качества лошадей.

Родоначальником породы счи-
тается жеребец арабских кровей 
по имени Сметанка, купленный 
за рубежом и по иронии судьбы 
умерший через год после жизни в 
России (существует много версий 

4-6 апреля во дворце спорта 
МГСУ сильнейшие спортсмены 
из разных вузов Москвы боролись 
за лидерство в командном чем-
пионате Москвы по самбо среди 
студентов.

«Командные соревнования 
отличаются эмоциональностью, 
драматичностью и непредсказуе-
мостью!» – отметил тренер сборной 
РГАУ-МСХА имени К.А. Тимиря-
зева доцент кафедры физической 
культуры, заслуженный тренер 
России Р.К. Ханбабаев. Здесь, 
благодаря настрою, сплоченности, 
ответственности за общий резуль-
тат, спортсмены показали борьбу 
более яркую, нежели в личных 
чемпионатах. Здесь можно было 
наглядно убедиться, что команд-
ный дух решает многое.

Тренер также подчеркнул, 

… В Советском 
Союзе  родители 
были обязаны от-
правлять детей на 
бесплатное обуче-
ние, от детского сада 
до университета. К 
тому же, студентам 
университета вы-
плачивалась сти-
пендия. Поэтому я 
смело могу сказать, 
что Советский Союз 
давал «зеленую ули-
цу» для получения 
образования всем 
советским гражданам. Даже ино-
странцы, особенно студенты из 
развивающихся стран, тоже могли 
пройти бесплатную учебную про-
грамму и получать стипендию, 
выплачиваемую им Советским 
Союзом. Если бы не стипендия, 
предложенная мне Советским 
Союзом, я бы вообще не пошел 
в академию. Поэтому я должен 
выразить благодарность и призна-
тельность Советскому Союзу. Бо-
лее того, как будто и этой щедро-
сти было недостаточно: в TCXA 

проживание в обще-
житии, использова-
ние электричества 
и воды, постельных 
принадлежностей, 
и услуги прачечной 
также были бес-
платными. Кроме 
того, TCXA могла 
бесплатно разме-
щать  иностранных 
студентов во время 
каникул на курортах 
Советского Союза. 
Я никогда не видел 
страны, более ще-

дрой к иностранным студентам, 
чем Советский Союз.

… Помощь, которую безотказ-
но предлагали мне однокурсницы, 
позволила мне почувствовать себя 
членом одной семьи. С некоторы-
ми из них мы даже ходили в кино 
и гуляли вместе. На самом деле, 
я помню всех этих девушек по 
именам, и безмерно благодарен 
каждой за неоценимый вклад, 
который они внесли в успех моего 
обучения. Не любить мою группу 
было невозможно.

что введение экспериментальных 
правил ощутимо повлияло на 
борьбу спортсменов. Особенно 
– отмена оценки «активность»: 
«Спортсмены по привычке ста-
рались выиграть тактически ак-
тивностью, но теперь их действия 
оцениваются иначе, и приходится 
приноравливаться».

В итоге на чемпионате самбист-
ки из Тимирязевки в очередной 
семнадцатый раз победили хозяек 
соревнований МГСУ, а также 
давнейших соперниц из РГУФ-
КСМиТ. В свою очередь, самбисты 
нашей академии в упорном бою,  
несмотря на откровенное подсу-
живание другим командам, заняли 
IV место, уступив лишь МГСУ, 
РГУФКСМиТ, РГУНГ имени И.М. 
Губкина соответственно, но и оста-
вив позади сильнейшие вузы, такие 

как НИЯУ МИФИ, МГУ имени 
М.В.Ломоносова, МАМИ, МГТУ 
имени Н.Э.Баумана, МЭИ, МАИ.

Наш университет на соревнова-
ниях представляли: Куулар Чойга-
на – 64 кг, Евдокимова Дарья – 80 
кг, Изотова Татьяна – 52 кг, Ни-
колаева Алиса – 52 кг, Токтарова 
Ирина – 52 кг, Воршева Алексан-
дра +80кг, Кекеева Цагана +80кг, 
Осипова Анна – 68 кг, Кахнович 
Бажена – 64 кг, Фридман Виктория 
– 60 кг, Кухта Елизавета – 56 кг. 

Как сообщил тренер сборной 
РГАУ-МСХА Рафик Кичибегович 
Ханбабаев, полностью сформиро-
вана сборная команда для участия 
в чемпионате России по самбо и  
дзюдо среди студентов.

Алиса НИКОЛАЕВА,
студентка 4 курса 

факультета экономики и финансов

Хреновский конный завод. Вид сверху

СТАЛА ИНСТРУКТОРОМ ВЕРХОВОЙ ЕЗДЫ
Чему учит Хреновский конный завод
его смерти от неперенесенной 
акклиматизации до убийства ко-
нюхом). К счастью, Сметанка успел 
оставить потомство, на основе 
которого путем долгой селекции 
и появилась порода «Орловский 
рысак». Лошадь получилась от-
личная. Высокие экстерьерные 
качества дополнялись большим 
функционалом: эти кони отважно 
шли в бой, развивали невероятную 
скорость в бегах, производительно 
работали в поле и в наше время 
активно участвуют в различных со-
ревнованиях по конкуру и выездке, 
добиваясь прекрасных результатов. 
Граф Орлов достиг своей цели.

С 1881 года здесь открыто учи-
лище с огромным выбором на-
правлений, начиная от ковалей, 
шорников и судей и заканчивая 
санитарами, берейторами и иппо-
терапевтами. Программа обучения 
инструктора включает ежедневные 
тренировки и теоретические уроки. 
Занятия начинаются ранним утром 
(я вставала в 5:30). Меня ждали се-
рьезные трехчасовые практические 
занятия по конкуру и выездке, а 
после – теория по ветеринарии, 
коневодству и педагогике. Было 
очень увлекательно! Шикарные 
преподаватели, как и следовало 
ожидать, проводили шикарные 
лекции, дополняя свой материал 
историями из жизненного опыта, 
сравнениями и шутками. Уровень 
анатомии был не хуже нашего 
университетского! Домой уезжать 
совсем не хотелось!

Помимо учебы мне удалось 
попасть на экскурсию по конному 
заводу. Сначала я была в музее, 
где экскурсовод очень подробно 
рассказала историю появления 

в здании, когда-то бывшим ка-
рантином. Работники здесь очень 
бдительные, и мое исчезновение 
заметили практически сразу. В по-
лутьме толком я успела разглядеть 
немногое. Из того, что я увидела, 
это несколько денников в непри-
годном состоянии. Сейчас сразу 
у входа здесь стоят сани. Также 
много интересного можно увидеть 
через разбитые окна.

Несмотря на большое количе-
ство аварийных сооружений в ра-
бочих конюшнях лошади живут, как 
цари, в лучших условиях. Теплые 
помещения, регулярный выгул, 
просторные денники и вкусная еда 
дают о себе знать... Кони холеные. 
Конечно же, я занималась на обыч-
ной лошадке Магме, но мне дове-
лось и поглядеть на тренинг лоша-
дей, стоящих миллионы, погладить 
их и покормить морковкой.

Это было одно их моих лучших 
путешествий! Я отлично провела 
время, потратив его с пользой, 
познакомилась с интересными 

людьми, узнала много нового и 
получила образование. Большое 
спасибо за качественное обуче-
ние директору училища Марине 
Васильевне Рукавицыной и масте-
ру производственного обучения 
Александру Васильевичу Ершову. 
Знания, приобретенные у вас, я 
успешно использую в своей рабо-
те инструктором верховой езды. 
Надеюсь, когда-нибудь смогу к 
вам вернуться. А всем студентам 
советую обязательно побывать на 
Хреновском конном заводе, осмо-
треть достопримечательности и, 
может быть, даже поучиться!

Ольга СОБОЛЕВА,
студентка 2 курса ф-та зоотехнии 

и биологии

К 45-летнему 
юбилею выпуска 

1972 года 
профессора 

Эрасмуса 
Оттабонга, 
выпускника 
факультета 

почвоведения и 
агрохимии

«Я никогда не видел 
страны более щедрой к 
иностранным студентам, 
чем Советский Союз!»

«МОЙ УНИВЕРСИТЕТ – МОСКОВСКАЯ СЕЛЬСКОХОЗЯЙ-
СТВЕННАЯ АКАДЕМИЯ имени К. А. ТИМИРЯЗЕВА (ТСХА)»

(Из письма в Университет. Швеция)

ЗВЕЗДЫ студенческого
СПОРТА

На фото МССИ по дзюдо 
слева нижний ряд:
Кухта Елизавета,

Евдокимова Дарья,
Изотова Татьяна,

Кахнович Бажена,
Николаева Алиса,

Воршева Александра,
Кекеева Цагана,

Фридман Виктория
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